



## CONOZCA LA LEY

### Ley 670 de 2001

Esta normativa surgió de la necesidad de garantizar la integridad física y salud de los niños, cuyos derechos, según esta Ley, prevalecen sobre los de los demás. Por ello, los primeros artículos están encaminados a que los adultos responsables de los menores eviten a toda costa el uso de pólvora.

Sin embargo, en el artículo 4, se dice que "los alcaldes municipales y distritales podrán permitir el uso y la distribución de artículos pirotécnicos o fuegos artificiales estableciendo las condiciones de seguridad, que determinen técnicamente las autoridades o cuerpos de bomberos".



# Expertas nos hablan de cómo afecta la pólvora

## Seguridad.>

Siga estos consejos de una profesional del Hospital Simón Bolívar para prevenir accidentes por quemaduras, tan comunes en estas épocas.

Niños quemados y mascotas perdidas en Navidad son una constante año tras año, debido al uso indebido de la pólvora y a la falta de precaución en los hogares. Por esto, EL TIEMPO ZONA le da estas recomendaciones para evitarse dolores de cabeza en estas fechas de celebración.

Lo primero que hay que decir es que fabricar, portar, almacenar, comercializar o manipular artículos pirotécnicos sin cumplir la normatividad vigente, dispuesta en la Ley 670 de 2001 –la cual reglamenta el uso de la pólvora, los juegos artificiales–, está prohibido.

De hecho, de acuerdo con el artículo 30 del Código de Policía, "incumplir la normatividad del uso, la manipulación o el porte de artículos pirotécnicos" acarrea sanciones como: multa de \$787.000 y la destrucción de la mercancía.

Otro de los riesgos que se corren en estas épocas es la pérdida de mascotas, debido al sonido de los juegos pirotécnicos, una costumbre en fechas como el 24 y el 31 de diciembre.

María Camila Maldonado, mé-



Tenga en cuenta que hay eventos de pirotecnia autorizados para que usted asista si es amante de los juegos pirotécnicos.

dica veterinaria y docente de la Universidad Agraria nos da estas recomendaciones.

Los perros son los que más riesgo de perderse corren con el sonido de la pólvora, ya que escuchan siete veces más que los humanos. Para evitar esto, hay varias alternativas:

#### Vendaje antiestrés

Consiste en colocarle a la mascota una especie de camisa casera. En internet hay videos que explican cómo hacerlos. Los puntos de conexión de estos vendajes estimulan las ramas parasimpáticas del animal, ayudando a que disminuya el estrés.

Sin embargo, hay que tener en cuenta que esta alternativa no funciona en todos los pacientes.

#### Esencias florales

El uso de esencias florales también es ideal. Disminuyen los niveles de dopamina y aumenta los niveles de serotonina, para mantener la calma.

Estas esencias se consiguen en veterinarias y centros de venta de artículos para mascotas.

#### Otras alternativas

Exponer sutilmente a las mascotas a ruidos durante las fechas decembrinas también es una buena opción. Por ejemplo, poner música a volumen cada vez más alto en la casa.

Si la mascota ya se estresó o presenta ansiedad, no lo regañe ni lo consienta, simplemente, hablele tranquilamente.

Y, por último, no deje que su mascota esté en algún lugar de la casa donde pueda escaparse, como el jardín o la terraza.

En cuanto a recomendaciones con los niños, Patricia Gutiérrez, cirujana líder de la unidad de quemados del Hospital Simón Bolívar, respondió las siguientes preguntas:

## ¿Cuáles precauciones debemos seguir?

Primero, revisar el estado de todo lo que representa riesgo en nuestras casas: que los enchufes estén protegidos y funcionando correctamente; como esta es una época donde las familias hacen novenas y se cocina bastante, hay que prevenir que los niños no jueguen en estas áreas. Estas épocas aumenta el número de casos de quemaduras por líquido hirviendo. Igualmente, las personas que viajan a sitios calientes, deben protegerse del sol con bloqueadores con un filtro de protección mayor a 40.

## ¿Cuáles son los riesgos que se corren al usar pólvora?

Para ser felices no necesitamos la pólvora. Si hay alguien que le gusta mucho, que asista a los eventos controlados. No es cierto que todos los adultos saben manejar la pólvora, de hecho, la mayoría de personas que llegan quemadas son adultos. Y aunque todos los artefactos son peligrosos, los que más afectan son los totes, los voladores, los volcanes y las luces de bengala (conocidas como chispitas mariposa). Lastimosamente, este año nos han llegado más quemados que el año pasado.

## ¿Qué hacer en caso de que presentar una quemadura?

Hay que tener en cuenta que entre los menores de edad, los hombres entre 9 y 14 años son los que reportan más quemaduras, pues son los más arriesgados. Las partes más afectadas son la cara, las manos, el tórax y los genitales, sitios donde los artefactos explotan. En caso de quemadura, lo primero que hay que hacer es aplicar inmediatamente agua y un paño limpio. Lo segundo, remitir la víctima a un hospital. Los remedios caseros no son la solución, nada de sábila, vaselina o café, esto contamina las quemaduras.